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La Conferencia anual de Empresas
Familiares, es una iniciativa organizada por
la Asociación Nacional de Jóvenes
Empresarios (ANJE) junto a sus socios
estratégicos en la región, con el objetivo de
promover información de valor a los
miembros de familias empresarias que son
un sector clave de la economía dominicana
y del ecosistema empresarial en particular.

Buscamos fomentar plataformas de
conocimiento empresarial que den a
conocer las experiencias y aprendizajes de
reputadas empresas familiares, que
cuentan con una trayectoria de excelencia
en el mercado. Asimismo, este encuentro
agrupará a expositores nacionales de
amplia experiencia, para profundizar sobre
la continuidad del legado familiar en las
estructuras empresariales, la forma infalible
de construir un primer board y el rol de los
consejeros independientes.

Esta conferencia, la principal del país en el
tema, reafirma este año el compromiso de
ANJE de fortalecer el clima de negocios
aportando a las nuevas generaciones una
visión de futuro.

Conoce más

Fecha:
Miércoles 14 de junio de 2023

Hora:
6:30 p. m.

Lugar:
Centro de Convenciones y
Cultura Dominicana UTESA
Av. Las Carreras, Santiago
de los Caballeros

Contacto:
829.452.1941
recepcion@anje.org

Nuevas generaciones, nuevas respuestas



Nuevas generaciones, nuevas respuestas



En 2020, y por primera vez, se llevó a cabo de manera virtual, a través
de la plataforma Zoom, comomedida preventiva contra la COVID-19. El
escenario de esta edición recibió como conferencista internacional
principal a Borja Raventós, consultor y coach de familias empresarias,
quien compartió la conferencia “Claves en la continuidad de las
empresas familiares longevas”. En adición a este, el programa se vio
complementado con la participación especial de Lisa Morel, socia
directora país de Exaudi Family Business Consulting; Laurie Union,
directora ejecutiva del Instituto de Emprendimiento Familiar en Babson
College; y Felipe Pagés, CEO de Pagés BBDO, quienes expusieron los
temas “Organizando el futuro de tu empresa familiar”, “Herramientas
para la transformación de las empresas familiares” y "De empresa
familiar a familia empresaria", respectivamente.

Para el año 2019 recibimos como conferencista internacional
principal a Andrea Grobocopatel, empresaria argentina que rompió
esquemas al transformar la pequeña empresa agropecuaria
familiar en el Grupo Los Grabo, líder del sector en Argentina. El
programa fue completado con participaciones especiales de
empresarios y expertos en la materia, nacionales e internacionales:
Ligia Bonetti, presidente ejecutiva del Grupo SID; Pedro Brache,
presidente ejecutivo corporativo del Grupo Rica; Bernardo Sacchini,
miembro del Comité Directivo y director operativo del Grupo SSA de
Venezuela; Mercedes Carmen Capellán, presidenta del Consejo de
Directores de GRUPO M y CODEVI, y una sesión de expertos a cargo
de Pablo Aure, socio y consultor de Exaudi Family Business
Consulting.

IV Conferencia Empresas Familiares ANJE
“Orgullosamente empresa familiar”

V Conferencia Empresas Familiares ANJE
“Liderando en la transformación”

VI Conferencia Empresas Familiares ANJE
“Construyendo la buena gobernanza”

El principal enfoque del 2021 fueron las buenas prácticas del gobierno
corporativo para la recuperación, en un escenario que permitió
explorar los retos de la situación de crisis que ha traído consigo la
pandemia de la COVID-19 y las oportunidades de fortalecimiento para
las estructuras empresariales familiares en el largo plazo. El primer
bloque de contenido estuvo a cargo del presidente ejecutivo de
Medisystem Holding S.A., Juan Sevilla, quien presentó el tema
“Gobernanza 101: de la experiencia a la práctica”. El segundo bloque,
“Building an Impactful Family Business Board”, fue presentado por los
consultores principales de The Family Business Consultant Group,
Stephanie Brun de Pontet, y David Karofsky, este panel fue moderado
por Lisa Morel, consultora en The Family Business Consultant Group. El
cierre estuvo a cargo de José Luís De Ramón, economista, consultor
financiero y pasado presidente de ANJE, con la ponencia “El rol
transformador del director independiente en la empresa familiar”.

Ediciones anteriores

2021

2019

2020
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La segunda edición inició con la participación del conferencista
internacional Ferrán Frías, director del Programa de Desarrollo Personal
de TRANSMISSION, firma especializada en sucesiones. El panel sobre
“Valores familiares y comunicación” contó con la participación del
propietario de Adrian Tropical, Luis Marino López; la presidente de
Dominican Watchman, Lucile Houellemont; y el vicepresidente del
Grupo Médico Yunén, José Rafael Yunén. El segundo panel fue
“Responsabilidad de la familia en la empresa familiar” y recibió a Pedro
Brache, presidente ejecutivo del Grupo Rica; Amelia Vicini, quinta
generación de la Familia Vicini y miembro del Comité de Estrategia e
Inversión de INICIA; y Carlos José Martí, CEO de Martí.

II Seminario Empresas Familiares ANJE
“El Poder de una visión”

Esta primera edición contó con una conferencia magistral sobre
profesionalización y reinvención de la empresa familiar a través del
intraemprendimiento, a cargo de Guillermo Salazar, consultor experto
en empresas familiares, managing partner de la firma Exaudi Family
Business Consulting y ganador del premio International Achievement
Award 2015 del Family Firm Institute. Además, se realizó un panel espe-
cial sobre “Visión padres e hijos”, con la participación de Marcial Najri
(padre) y Eduardo Najri (hijo), así como con Pepino Bonarelli (padre) y
Giuseppe Bonarelli (hijo), destacados líderes de empresas familiares
en el país.

I Seminario Empresas Familiares ANJE
“Responsabilidad-Sostenibilidad-Continuidad”

III Conferencia Empresas Familiares ANJE
“Enfrentando losmiedos”

En el 2018 realizamos dos paneles, “Primero empresa o familia:
Definiendo reglas del juego de la familia empresaria” a cargo de Laura
Núñez Rizek, Directora de Finanzas y Tecnología de Grupo Cometa y
Julio Ureña, VP de Negocios de INDUMECA, y el segundo “Crecer, vender
o morir: La regeneración y reinvención de las empresas familiares” a
cargo de Carlos Iglesias, Director General de Ferretería Bellón, y
Alejandro Farach, Presidente de Plastifar. El panel de cierre se tituló
“Cediendo el poder: gestionando la transformación como empresa y
como familia”, contó con Carlos Valiente, Miembro del Consejo de
Administración de Valiente Fernández, S.A; Thomas Dougherty, Director
de la Junta Directiva de Grupo Progreso, y Roberto Zamora, Fundador y
Presidente Ejecutivo de Grupo LAFISE.

Ediciones anteriores
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Palabras del presidente
Esta conferencia es posible, gracias a grandes amigos, 
empresarios jóvenes que enorgullecen a nuestro 
gremio y nos han abierto las puertas a esta hermosa 
ciudad, llena de personas cálidas y aguerridas, 
comprometidas con impulsar el desarrollo de su país. Y, 
he de confesar que a pesar de que en mí corre sangre 
azul, comparto los mismos valores y creencias que los 
aguiluchos, así que espero no terminar convertido 
luego de este encuentro (jajaja).

La Conferencia Empresas Familiares es una iniciativa 
insignia de ANJE, caracterizándose por ser un espacio 
de reflexión e integración sobre el futuro del 
empresariado joven, de cómo las tendencias globales 
pueden influir en la toma de decisiones y por supuesto, 
el conjunto de estrategias que potencializan el 
desarrollo de nuestras compañías. 

A tal grado, que hemos captado el interés de nuestra 
membrecía y público general, a través de aquellas 
historias de éxito de familiares que lideran distintas 
divisiones organizacionales de una empresa, y han sido 
resilientes ante los retos que se presentan en el tiempo, 
logrando desafiar las crisis del cambio y construir día a 
día los pilares de lo que inicialmente fue un 
emprendimiento y en la actualidad se consolida como 
una organización con una trayectoria digna de 
admirar. 

En ese sentido, este tipo de plataformas representa un 
centro de aprendizaje para los empresarios que lideran 
proyectos que están posicionados en el mercado o 
que están en proceso de hacerlo, teniendo como norte 
la participación de las nuevas generaciones. 

En ediciones anteriores, hemos contado con valiosos 
representantes de empresas que nos han inspirado a 
adaptar los modelos de negocios al tiempo actual, tal 
es el caso de las ediciones del 2020 y 2021, cuando 
gracias a la tecnología desafiamos todo pronóstico la 
pandemia provocada por el COVID-19, con el propósito 
de continuar llevando historias de éxito en empresas 
donde predomina una marcada tradición familiar, a su 
vez, que han adaptado su capacidad a las crisis que 
pueden presentarse en el camino.

Por consiguiente, esta conferencia busca reafirmar el 
compromiso de ANJE con la promoción de información 
de valor para los miembros de familias empresarias 
que son un sector clave de la economía dominicana y 
del ecosistema empresarial en particular, además de 
estrechar lazos entre las generaciones de las empresas 
que ejemplifican ese árbol genealógico como 
organigrama de una empresa. 

Esta es una edición muy especial por celebrarse en la 
ciudad corazón, una ciudad que está caracterizada 
por un liderazgo activo, emprendedor y enérgico, 
aportando grandes ideas al clima empresarial. En esta 
ocasión, este año buscamos resaltar la importancia del 
gobierno corporativo y las herramientas para potenciar 
la toma de decisiones empresariales, de la mano de 
exponentes que, además de su experiencia 
académica, gozan de una trayectoria profesional que 
los cataloga como autoridades en cuanto al que hacer 
de juntas directivas se refiere.  

Hoy contaremos con familias empresarias de que han 
marcado trayectoria en la ciudad de Santiago, tal es el 
caso de:

Los Hermanos Rodríguez, quienes se han destacado en 
el ámbito académico y hoy nos abordarán su 
experiencia bajo el tema: De una visión familiar a una 
organización trascendental. Y si algo puedo 
adelantarles, es que esta familia tiene el privilegio de 
que una gran mujer sea su pilar, Doña Ingrid González 
de Rodríguez, por quien pido un fuerte aplauso. 

Igualmente, nos acompaña virtualmente una 
santiaguera y aliada Lisa Morel, quien inspira a través 
del family business consulting group y nos abordará 
sobre: Lo que necesitas saber para estructurar tu 
primera Junta Directiva. Asimismo, Carlos Iglesias, un 
directivo ejemplar que nos ilustrará sobre la 
Reinvención del Modelo Tradicional del Negocio 
Familiar, desde su experiencia como líder ejecutivo en 
Bellón.

Y para cerrar con broche de oro, vamos a conversar 
cara a cara con Amelia Vicini Lluberes, una de las 
directivas más admiradas que tiene el país y quien nos 
edificará con su ponencia "La evolución hacia una 
Firma Privada de Administración de Activo: Un enfoque 
empresarial que trasciende”. 

Esto es ANJE, somos familia, somos crecimiento y somos 
nuevas respuestas para un futuro mejor, nuevas 
respuestas adaptadas al tipo de joven empresario que 
desea crear su espacio en el clima empresarial 
buscando aportar a la construcción de un país cada 
vez más competitivo. 

Muchas gracias a todos por disponer de su tiempo y 
seguir las iniciativas de ANJE donde sea que nos 
movamos, tal es el caso aquí en Santiago, esperamos 
que este sea el primero de muchos encuentros en esta 
ciudad tan hermosa que alberga a hombres y mujeres 
que nos enorgullecen a todos los dominicanos. 

Muchas gracias.  
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Desde ANJE agradecemos a las empresas
patrocinadoras que hacen esta edición posible

COLABORACIÓN ESPECIAL

GRUPO

EQUIPOS Y CONSTRUCCIONES DEL CIBAO, S.R.L.
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“Es importante contar con un sistema 
corporativo impulsado por los valores que se 
comparten como familia. Tener roles definidos 
y la complementariedad interdisciplinaria 
favorece la toma de decisiones.”

En sus intervenciones, enfatizaron las 
enseñanzas de su padre, fundador de UTESA, 
Dr. Príamo Rodríguez Castillo, y lo recordaron 
como un ser humano visionario y constructor 
de sueños, que impulsó en el país la 
educación democrática e inclusiva, para 
llegar y trascender a todas las personas que 
sientan el deseo de desarrollarse”.

LOS HERMANOS
RODRÍGUEZ - GONZÁLEZ:
De una visión familiar a una 
organización trascendental
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LA EVOLUCIÓN HACIA UNA FIRMA 
PRIVADA DE ADMINISTRACIÓN DE 
ACTIVOS: Un enfoque empresarial 
que trasciende

“La ventaja que tienen las empresas 
familiares sin importar su tamaño y 
más aún cuando tienen sistemas de 
gobernanzas robustos, es la visión 
generacional del patrimonio y la 
capacidad de adaptarse 
rápidamente al cambio”.

Amelia Vicini,
socia de INICIA

REINVENTANDO EL MODELO 
TRADICIONAL DEL NEGOCIO 
FAMILIAR

“Hay que renovar la forma de 
liderar ante nuevos contextos y 
desafíos, colocando la Gobernanza 
en las empresas familiares como 
uno de los ejes estratégicos del 
negocio”. 
Carlos Iglesias Rodríguez,
CEO de Bellón
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Abraham Espinal
Gerente Ingeniería
de 60HZ GROUP SRL

Joel Tavárez
Gerente General de
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Nicole Martínez
Gerente Comercial de

Toribio Tejada Import, S.R.L

Paola Estévez
Gerente Administrativa,

COMESA SRL

Peter Marte
Director de Emprendimiento
en el Sistema Corporativo

de UTESA

Agradecemos a nuestros socios

Comité organizador
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Odil Morilla
Vicepresidente de Logística de
Farmacias El Sol de La Vega

José Armando Bermúdez
Gerente de Logísticas y
Proyectos de Cervecería
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Ana Margarita Cabrera
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Socia de Hahn
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Comité organizador
Agradecemos a nuestros socios
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Kalil Díaz
Vocal

Christian Cabral
1er vicepresidente

“Uno de los aprendizajes que me llevo de la 
Conferencia de Empresas Familiares – 
Nuevas generaciones, nuevas respuestas 
es la importancia que tiene lograr una 
adecuada adición de directores 
independientes, esta estrategia puede 
llevar nuestra empresa familiar a una 
nueva etapa de desarrollo y evolución. Hay 
que tener claro que el valor agregado de 
un externo radica en que, dada su 
naturaleza, estos facilitan la toma de 
decisiones desde la objetividad y la 
imparcialidad”.

“Con esta iniciativa reafirmamos el 
compromiso con el fortalecimiento, 
desarrollo y crecimiento de las 
empresas familiares, que son un sector 
clave de la economía dominicana y del 
ecosistema empresarial en particular; 
además de estrechar lazos entre las 
generaciones de las empresas que 
ejemplifican ese árbol genealógico 
como organigrama de una empresa”. 

Jaime Senior
Presidente

“La conferencia me enseñó a través de tres historias íntimas como hay 
evoluciones y niveles de profesionalización de la empresa familiar. La 
habilidad de una empresa familiar para seguir los pasos de las mejores 
prácticas es lo que llevarían a que perduren a través de las futuras 
generaciones, como es el caso de Inicia que ya está el 4ta. generación”.
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“Gracias a los conferencistas pude reafirmar el valor que tienen las empresas familiares en el 
desarrollo social de la República Dominicana. Me llevo muchos aprendizajes entre ellos como 
la solidez de un sistema de gobierno corporativo puede cambiar el rumbo de una 
organización permeando en todos los sus niveles, y a futuro en sus próximas generaciones. En 
este sentido, debemos cuidar la transmisión de los valores familiares e institucionales que 
serán los pilares en los que puede reposar este sistema en el tiempo”.  

“Junto a los hermanos Rodríguez González aprendí que debemos tener siempre presente el 
valor del trabajo en equipo, cada uno dentro de la empresa familiar debe saber jugar su rol. 
Asimismo, estar preparados ante las adversidades que se pueden presentar. 

De Carlos Iglesias me llevo la importancia de renovar la forma de liderar ante nuevos contextos 
y desafíos, colocando la Gobernanza en las empresas familiares como uno de los ejes 
estratégicos del negocio. 

Y, de Amelia Vicini, me quedo con la importancia de la planificación, estructura y visión a largo 
plazo. El impacto que tiene la modernización en las empresas familiares, que viene dado por el 
cambio generacional. Siempre poner un enfoque en la mejoría sin importar los retos o las 
resistencias que se presenten, teniendo como punto fundamental la gestión desde la 
gobernanza. Y sin olvidar ver el talento sin géneros”. 

Gisselle Valera, secretaria

Boris De León, vocal
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Para más información: 809.472.0444 | recepcion@anje.org
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